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С XVII
комсомольской
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ
КОНФЕРЕНЦИЙ
ИНСТИТУТА

В жизни нашей страны сли
лись два события о гром ного  
эпохального значения: 60-ле
тие Великой О ктябрьской со
циалистической револю ции и 
принятие новой Конституции 
СССР. Оба они органически 
связаны м еж ду собой и отра
ж аю т славный путь советского 
народа, его  достижения в 
строительстве ком мунистиче
ско го  общества.

В своей повседневной ж и з 
ни мы ощ ущ аем  постоянную 
отеческую  заботу о нас, совет
ских студентах. И задача ко м 
сомолии высших учебных за
ведений —  делом отвечать на 
эту заботу. Сегодня мы с гор 
достью м ож ем  сказать, что 
комсомольская организация 
К расноярского  политехниче
ского  института с честью вы
полняет поставленные перед 
ней задачи.

За годы  существования ин
ститута для народного хозяй
ства страны подготовлено о ко 
ло 17000 специалистов. Наши 
вы пускники трудятся на всех 
крупны х предприятиях Крас
ноярского  края. Бывших поли
техников м ож но  встретить во 
всех уголках нашей необъят
ной Родины.

Достойный трудовой пода
рок 60-летию Великого О ктяб
ря подготовили ком сомольцы  
в эти дни. За третий трудовой 
семестр ю билейного года бой
цами студенческих строитель
ных отрядов освоено 6,5 мил
лиона рублей капиталовложе
ний —  это годовая производ
ственная програм ма крупного  
строительного треста. О казана 
значительная помощ ь в уборке  
урожая труж еникам  Балахтин- 
ского, Емельяновского и Но- 
воселовского районов, на по
лях которы х ударно труд и 
лись две тысячи студентов-по- 
литехников. 90 тысяч челове
ко-часов отработали наши 
ком сом ольцы  на благоустрой
стве родн ого  Красноярска,

Будущим специалистам — глубокие 
знания, идейную закалку!

Из доклада секретаря комитета ВЛКСМ В. Ф .  Терентьева

350-летие которого  мы будем 
отмечать в следую щ ем году.

Большие успехи достигнуты 
3 учебе. В институте учатся 9 
ленинских стипендиатов, 350 
отличников, 2175 человек учат
ся на «хорош о» и «отлично».

Вся деятельность ком со 
мольской организации инсти
тута в отчетный период была 
подчинена главной задаче —  
подготовке вы сококвалиф ици
рованных инженерны х кадров, 
специалистов, обладаю щ их о р 
ганизаторскими навыками, яв
ляю щ имися лю дьми высокой 
культуры.

Важнейшее место в подготов
ке будущ их специалистов, под
черкнул докладчик, отводится 
ф ормированию  ком мунистиче
ского  м ировоззрения, воспита
нию общ ественной активности. 
Важным этапом этой работы 
является проведение Ленин

ского  зачета «Решения XXV 
съезда КПСС —  в жизнь!». Ос
новным документом , опреде
ляю щ им участие каж дого  сту
дента в Ленинском  зачете, яв
ляется личный ком плексны й 
план его участника. От его  
конкретности и деловитости, а 
в последую щ ем —  выполне
ния в конечном  счете зависит 
ф ормирование будущ его спе
циалиста.

Наиболее яркие и конкрет
ные планы принимаются в ко м 
сомольских организациях стро
ительного, автодорож ного  и 
электромеханического фа
культетов, где принятие ко м п 
лексных планов ком сомольца
ми и последую щ ий контроль 
за их выполнением проводятся 
в обстановке ш ирокой  гласно
сти, на собраниях групп. Здесь 
осуществляется тщательный 
анализ учебной и общ ествен
ной активности ка ж д о го  сту
дента, принимаются действен
ные меры  по отнош ению  к 
тем, у  ко го  слово расходится 
с делом. О гром ную  роль в 
Л енинском  зачете играю т Ле
нинские уроки , проводимы е 
два-три раза в год.

Интересно, эмоционально, 
празднично проходят Ленин
ские ур оки  на строительном 
факультете (секретарь М . Саш- 
ко). Здесь практикуется про 
ведение Ленинских уроков  на 
строительных площадках, в 
проектны х институтах, где 
предстоит работать будущ им 
инженерам. Как правило, в 
уроках участвуют руководите
ли строительных организаций, 
ведущ ие архитекторы и про
ектировщ ики города. Н есом
ненно, все это способствует 
деловом у разговору о месте 
в жизни, о долге перед Роди
ной.

По реш ению  IX пленума 
Ц К ВЛКСМ в сентябре-октяб
ре во всех первичных ко м со 
мольских организациях инсти
тута проходил Ленинский ур о к  
«Я —  гражданин Советского 
Союза!». На нем были опре
делены победители социали
стического соревнования за

право подписать Рапорт Ле
нинского ком сомола ЦК КПСС 
к 60-летию Великого О ктября. 
Среди лучших из лучших," ко 
торы м доверено это почетное 
право, А. Колпакова —  за
меститель секретаря бю ро  
ВЛКСМ М С Ф , депутат краево
го Совета народных депутатов, 
В. Сараев —  председатель 
УВК ЭЭФ, ленинский стипенди
ат. 20 августа они сф отограф и
рованы в Кремле у Знамени 
Победы в числе победителей 
В сесою зного социалистическо
го  соревнования.

Важное место в проведении 
Л енинского  зачета отводится 
общ ественно-политической ат
тестации комсомольцев. Во 
м ногих организациях аттеста
ция превратилась в смотр их 
боевитости, перешла в ко н к 
ретный деловой разговор о 
резервах активности. П рим е
ром  м ож ет служить ком со 
мольская организация Э М Ф  
(секретарь Л. Балтман). Здесь 
в группах 143-1 и 143-2 атте
стованы все комсомольцы .

Важнейш им мероприятием  в 
ком сом ольской организации 
института, коснувш имся всех 
сторон ее деятельности, явил
ся обмен ком сомольских до 
кументов. Говоря о значении 
этого события, докладчик при
вел несколько примеров. За 
период с марта 1975 года по 
ноябрь 1976 года члены ко м и 
тета комсомола встретились со 
всеми учебными группами и 
коллективами подразделений 
института. Это был принципи
альный разговор по всем ас
пектам ком мунистического  во
спитания молодежи. Ком со 
мольцы на этих встречах по
лучили компетентные р е ко 
мендации. Это событие стало 
настоящей ш колой закалки для 
ком сом ольского  актива. В пе
риод  обмена было проведено 
2422 собеседования со слабо
успеваю щ ими и пассивными 
комсомольцами. Большую по
мощ ь в проведении собеседо
ваний оказали ветераны пар

тии, труда и комсомола. Среди 
них А. Я. Пусеп, Г. Е. Дарш ин, 
М. Д . М укоед  и многие, м но 
гие другие. В ходе обмена 
ком сомольских документов бо
лее 2600 комсомольцев полу
чили конкретны е общ ествен
ные поручения. Значительно 
возросла численность ком со 
мольской организации инсти
тута за счет приема в члены 
ВЛКСМ несою зной молодежи.

Говоря о том, что дал об
мен ком сомольских докум ен
тов группам, В. Ф . Терентьев 
привел вы держ ку из книги за
писей музея боевой и труд о 
вой славы института: «Этот
знаменательный день навсегда 
останется в наших сердцах. 
Комсом ольские билеты мы бу
дем нести гордо, как частицу 
Красного знамени, под кото 
рым сражались наши отцы и 
деды. О бещ аем продолжать 
традиции отцов вы сокими по

казателями в учебе и труде. 
Студенты группы  712-1». И 
таких записей немало.

Учеба постоянно находилась 
в центре внимания ком со 
мольских организаций ф акуль
тетов и комитета ВЛКСМ, кон 
тролировалась учебно-воспи
тательными комиссиями всех 
ступеней —  от группы  до ин
ститутской УВК. В результате 
возросла учебная активность 
студентов, улучшилась дисцип
лина. Успеваемость по инсти
туту за два года повысилась 
на 1,7 процента и сейчас со
ставляет 90,1 процента, число 
отличников увеличилось в 1,3 
раза. Комитет ком сомола ви
дит залог успеха в дальней
шей организации работы 
учебных групп.

Следует отметить результа
тивную работу по повыш ению

(О кончание на 2 стр.).

Новый состав  
комитета НЛНС1Н института

в. Ф . Терентьев —  секретарь комитета ВЛКСМ.
О. Д . Х изниченко и Л. Балтман —  заместители секретаря 

комитета ВЛКСМ.
Г. Насонова —  зав. сектором  учета.
Г. М итрофанова — председатель учебно - воспитательной 

комиссии.
г. Ф . Каячев —  ответственный за третий трудовой семестр.
В. В. Казанцев — председатель научно-исследовательского

сектора.
М . Костеневич —  ком андир ком сом ольского  оперативно

го отряда.
Е. ф . Бредю к —  председатель ш еф ского сектора.
A. Ю . Смолин —  председатель комиссии персональных 

дел.
Г. И. Ю рданов —  ответственный за общ ественно-политиче

скую  практику.
Ю . В. Туров —  ответственный за бытовой сектор.
Ш. X. Тазитинов —  председатель сектора военно-патриоти

ческого  воспитания.
B. Д анченко  —  председатель культурно-массового сектора.
М  .Сашко —  член комитета ВЛКСМ.



Будущим специалистам — глубокие
с XVII комсомольской отчетно-

(П родолж . Нач. на 1-й стр.).

качества знаний ком сом ольско 
го актива и учебно-воспита
тельных комиссий Э М Ф  и ТЭФ. 
На этих факультетах успевае
мость составляет 97,18 и 95,3 
процента. Здесь ш ироко  прак
тикую тся такие ф ормы работы, 
как коллективное наставниче
ство групп старших курсов над 
младшими, индивидуальная 
работа как с отстающ ими сту
дентами, так и с теми, кто 
м ож ет учиться на «хорош о» и 
«отлично».

Нынешняя пятилетка —  пя
тилетка качества. О пределен
ную  роль в повышении каче
ства знаний м ож ет сыграть со
вет отличников института, ра
бота которого , ка к подчерк
нул докладчик, пока еще не 
отвечает требованиям време
ни. М ногие  хорош ие замыслы, 
такие, как изучение бю джета 
времени отличников с после
дую щ им  распространением 
передового опыта среди ос
новной массы студенчества, 
проведение индивидуальной 
работы среди потенциальных 
отличников, организация раз
личных ф орм  шефства и на
ставничества, не претворены 
в жизнь.

Важнейшей задачей подго 
товки специалистов является 
привитие навыков самостоя
тельной исследовательской ра
боты. В нашем институте сту
денты привлекаются в НИР 
практически по всем веду
щимся в институте госбю дж ет
ным и хоздоговорны м  темам. 
X V III научно-техническая ко н 
ференция продем онстрирова
ла возросш ий научно-техни
ческий уровень студенческих 
разработок.

Составной частью научной 
работы студентов стали все
сою зны е конкурсы  работ по 
проблемам  общ ественных на
ук, истории ВЛКСМ и м еж д у
народного м олодеж ного  дви
жения. Они органически во
шли в процесс обучения и во
спитания студентов в вузе, 
стали его составной частью.

Д р уго й  ф орм ой НИРС явля
ются олимпиады, проводимы е 
по различным специальностям 
в рамках всесою зной олимпи
ады «Студент и научно-техни
ческий прогресс». В ней наши 
студенты приняли активное 
участие и заняли первые м е
ста по ряду предметов. Это 
результат усилий преподава
телей и сектора НСО комитета 
ВЛКСМ института. Бюро 
ВЛКСМ факультетов, констати
ровал докладчик, от этого 
важного участка работы ос
тались, к  сожалению , в сторо
на.

Значительное место в отчет
ном докладе отведено роли 
строительных отрядов в подго 
товке вы сококвалиф ицирован
ных специалистов, организато

ров производства. Партия при
дает о гром ное значение сту
денческим  строительным от
рядам как ф орме трудового  
воспитания и видит в них ак
тивных участников грандиоз
ных строек нашей страны. Сту
денты протянули десятки ки 
лометров линий электропере
дачи и связи, возводили про
мышленные предприятия, ш ко 
лы, жилые дома, прокладыва
ли автомобильные дороги. От
рядами проведена большая 
культурно-массовая и полити
ческая работа. Благодаря уси
лиям штаба, значительно улуч
шился подбор ком андного  со
става. М ы сегодня с горд о 
стью называем имена ком ан
диров, комиссаров, бригади
ров ССО. Это Василий Бори
севич —  ком андир отряда 
«Романтик» (М Ф ), Виктор Те
рентьев —  ком андир отряда 
«Сокол» (СТФ), Виктор Д ан
ченко — ком андир отряда 
«Ритм» (А Д Ф ), Чачка Ямалее- 
ва —  комиссар отряда «Чай
ка» (С Ф ) и другие. В 1977 году 
в вузовском  отряде сделаны 
первые шаги по внедрению  
элементов НОТ в работу ССО. 
Впервые в деятельности ССО 
результаты научных исследо
ваний рукам и авторов были 
внедрены на строящ ихся объ
ектах.

Недавно в нашем институте 
прошел слет бойцов ССО, где 
анализировались успехи отря
дов и их недостатки. В числе 
последних были названы 
штурмовщ ина, поспешность 
при ф ормировании некоторых 
отрядов. Так, на строительном 
факультете отряды «Янтарь» 
и «Глазурь» были сф орм иро
ваны лишь в мае. Несмотря 
на постоянную  учебу ком со 
става, проводим ую  вузовским  
штабом, ее эффективность ос
тавляет желать лучшего. В 
програм м е ком андирской уче
бы следует, как считает ко м и 
тет комсомола, больше вре
мени уделять разбору ко н к 
ретных ситуаций, ведению фи
нансовой деятельности, м ак
симально приблизить програм 
м у к  производственны м усло
виям.

Важную роль в развитии об
щ ественно-политической ак
тивности студентов играет об
щ ественно-политическая прак
тика. О дним  из методов повы
шения действенности ее, по 
м нению  комитета комсомола, 
является связь советов по 
ОПП со штабами ССО и дека
натом факультета общ ествен
ных профессий. Работая в от
рядах командирами, комисса
рами, инженерами, мастерами 
и бригадирами, студенты м о 
гут на практике применять 
знания, полученные в институ
те. А  с другой  стороны —  
это прекрасная школа ф орм и
рования навыков массово-по-

литическои деятельности.
Практически все лекторские 
группы , политинф орматоры, 
руководители агитбригад, стен- 
газетчики, организаторы  спор
тивных мероприятий в период 
третьего трудового  семестра 
и в учебное время подбира
ются из числа слуша
телей ФОПа. В 1976-1977 учеб
ном году на Ф О П е регулярно 
работало восемь отделений, 
причем наиболее активно —■ 
отделение журналистики, ш ко 
ла ком сом ольского  актива, 
спортивное отделение. Для 
проведения занятий привлека
ются ведущ ие специалисты ин
ститута, лекторы крайком а 
ВЛКСМ и общества «Знание». 
Слушатели Ф О П а нацеливают
ся на практическую  работу.

В канун 60-летия Великого 
О ктября ком сомольцы  и м о-

чества проф ессиональной под
готовки будущ их • специали
стов, их общ ественно-полити
ческую  активность и полити
ческую  зрелость.

В отчетный период комитет 
комсомола уделял серьезное 
внимание участию ком сом оль
ской организации в пятом Все
сою зном  агитпоходе студен
ческой м олодежи «Решения
XXV съезда КПСС— в жизнь!»  
и Всесоюзном походе ко м со 
мольцев и м олодежи по м е
стам боевой и трудовой сла
вь] советского народа. В пе
риод зимних и летних каникул 
организованы выезды студен
ческих коллективов в подш еф 
ные совхозы. По итогам кон 
курса агитбригад вузов края 
наша агитбригада «Мы с Ени
сея» (руководитель В. Осет
ров) заняла первое место и по 
путевке ЦК ВЛКСМ была на
правлена с концертной про
грам м ой в район строительст
ва БАМа. 1 ] s:j

У комсомола есть очень 
большой и ответственный уча
сток ком мунистического во
спитания —  работа в подш еф 
ных школах и ГПТУ. В течение 
учебного года комитетом  
ВЛКСМ института с помощ ью  
ректората и парткома органи
зовывалась активная лекцион
но-пропагандистская и куль
турно-массовая работа студен
тов в школе N° 82 и ГПТУ 
№ №  9, 19, 50. Был проведен 
подбор пионервожатых, р уко 
водителей технических и спор
тивных кр уж ко в , оказана по
мощ ь в проведении массовых 
мероприятий.

Ш ирокой  популярностью 
среди м олодежи института 
пользуется художественная са
модеятельность. Она занима
ет одно из ведущих мест в 
деле эстетического воспитания 
студенчества. В настоящий 
праздник искусства превра
щаются смотры художествен
ной самодеятельности коллек
тивов факультетов и институ
та. Последний смотр, посвя-

лодежь института, поддерж и
вая почин ленинградских ко м 
сомольцев, встали на ударную  
трудовую  вахту под девизом 
«60-летию О ктября —  60 удар
ных недель!», активно вклю чи
лись в соревнование за право 
подписать Рапорт ЦК КПСС. 
В связи с этим в ком сом оль
ской организации была раз
вернута значительная массово- 
политическая .работа  по про
паганде передового опыта 
лучших студентов, первичных 
ком сомольских организаций. 
Главным содерж анием  сорев
нования стала борьба за глу
бокие знания, повышение ка

щенный 60-летию Великой О к
тябрьской социалистической 
револю ции, по заклю чению  
специалистов, прошел на вы
соком  творческом  уровне, не
смотря на ряд недостатков в 
его подготовке. Задача ком со 
мольской организации инсти
тута совместно с проф сою з
ной —  устранить недостатки, 
связанные с авралом и ш тур
мовщ иной при подготовке
концертов.

В тесной связи с эстетиче
ским  воспитанием молодежи 
находится воспитание физиче
ское. П раздником  молодости 
и силы явилась XX спартаки

ада института. Только в тради
ционном  кроссе, посвящ енном 
дню рождения В. И. Ленина, 
приняло участие около  8000 
человек.

Большую спортивно-массо
вую  работу проводит спортив
ный клуб «Политехник» во гла
ве с председателем Е. П. Са- 
мосенко. В результате инсти
тут занимает первое место 
среди вузов РСФСР по спор
тивно-массовой работе. В чис
ле наших вы пускников —  м а
стер спорта м еж дународного  
класса, чемпион Олимпийских 
игр по вольной борьбе А л ек
сей Ш умаков, 55 мастеров 
спорта СССР, десятки ть]сяч 
спортсменов массового разря
да.

Серьезное внимание ком со 
мольская организация уделяет 
вопросам идейно-воспитатель
ной работы в общ ежитиях. 
О борудованы Ленинские ко м 
наты, комнаты тишины, крас
ные уголки, где студенты ре
гулярно просматривают филь
мы, слушают лекции на акту
альные темы, проводят ве
чера вопросов и ответов, 
встречи с ветеранами войны и 
труда, лекции о м еж дународ 
ном положении и т. д. В то 
ж е  время, как указал доклад
чик, в общ ежитиях наблюда
ются случаи пьянства, хулиган
ских действий, аморального 
поведения. Н ередко культур
но-массовые мероприятия
проводятся и готовятся на ско 
рую  руку. И неизвестно, че
го  от этого больше —  пользы 
или вреда. Наиболее показа
тельно в этом отнош ении об
щ ежитие №  5. Видимо, соот
ветствующ им б ю ро  ВЛКСМ и 
студсовету надо в корне  из
менить работу в этом общ е
житии.

П ереходя к вопросам внут
рисою зной работы, В. Ф . Те
рентьев отметил, что за от
четный период в работе ко м 
сомольской организации ин
ститута произош ел ряд изме
нений. П ланомерно стали ра
ботать комитет ком сомола ин
ститута, факультетские бю ро  
ВЛКСМ, у актива есть полож и
тельный опыт проведения го 
довой сверки ком сомольских 
документов, улучшилось в це
лом ком сом ольское хозяйство.
В ком сом ольской организации 
нашего института состоит на 
учете 9566 человек. Это самая 
крупная организация края. В 
нее входят 11 факультетских и 
приравненных к  ним организа
ций. Все секретари первич
ных ком сомольских организа
ций имею т высшее и незакон
ченное высшее образование.

В своей каж додневной рабо
те комитет комсомола, фа
культетские бю ро  чувствуют 
постоянную помощ ь партийно
го комитета и партбю ро. Она 
выражается в деловых советах 
старших товарищ ей, в посто
янной их помощ и и больш ом 
доверии. П артком  направил на 
руководящ ую  работу в ко м 
сомольскую  организацию  ин
ститута немало коммунистов.

В заклю чение своего докла
да В. Ф . Терентьев подчерк
нул, что ком сомольская орга
низация за отчетный период 
преследовала основную  цель 
— быть активным участником  
в процессе ф ормирования м о 
лодых специалистов, предан
ных делу Комм унистической 
партии. Д окладчик выразил 
уверенность, что итоги конф е
ренции станут ступенькой в 
повь]шении эффективности 
ком сом ольской работы.

В комсомольской организации института 
9566 человек. Это самая крупная организация 
края.

Успеваемость студентов в юбилейном году 
составила 90,1 процента. В институте 9 ле
нинских стипендиатов, 350 отличников, 2175 
человек учатся на 4 и 5.

За ТТС-77 бойцы наших ССО освоили 6,5 
миллиона рублей капиталовложений, это го
довая производственная программа крупного

строительного треста. На полях трех районов 
края ударно трудились две тысячи политех
ников. 90 тысяч человеко-часов отработали 
наши студенты на благоустройстве родного 
Красноярска.

В конкурсе агитбригад вузов края агитбри
гада КПИ «Мы с Енисея» стала победителем 
и по путевке ЦК ВЛКСМ была направлена с 
концертной программой в район строительст
ва БАМа.



знания, идейную з а к а л к у
выборной конференции института
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м . С А Ш КО , секретарь бю- 
ро ВЛКСМ строительного фа
культета.

В О З Р О С Л А  
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

В ж изни  нашей факультет
ской организации больш ую 
роль сыграл обмен ко м со 
мольских документов. И пр е ж 
де всего это касается учебы. 
Именно в период обмена ус
певаемость на факультете воз
росла с 87,5 до 90,4 процента, 
а средний балл поднялся до 
4,1. Сегодня каж ды й пятый 
студент нашего факультета 
учится только на «хорош о» и 
«отлично». Значительно воз
росла активность ком сом оль
цев. Если на начало обмена 
72 процента комсомольцев 
имели постоянные ком сом оль
ские поручения, то сегодня 
98 процентов комсомольцев 
активно участвуют в общ ест
венной жизни.

В период обмена ко м со 
мольских документов роди

лись новые ф орм ы  и методы 
работы. Но важнее всего, что 
центром  внимания стали груп 
па и кажды й ком сом олец  в 
отдельности.

Сегодня распределение сти
пендий, заселение в общ еж и
тие, разбор персональных дел 
неуспевающих происходят не 
на заседаниях б ю ро  ВЛКСМ, 
а на групповы х ком сом оль
ских собраниях. Это, несом
ненно, повысило роль первич
ной ком сом ольской организа
ции, подняло ее авторитет и, 
что очень важно, усилило от
ветственность за принятое ре
шение не только ком сорга  и 
членов бю ро  группы, но и 
каж дого  комсомольца.

В прош лом  учебном  году 
комитет ВЛКСМ института при
нял решение об изменении 
структуры  ком сом ольской  о р 
ганизации. Упразднены  кур со 
вые б ю ро  —  пром еж уточное 
звено м еж д ’̂  ф акультетским 
бю ро  ВЛКСМ и группами. По
ка рано делать окончательные 
выводы, но уж е  сегодня ясно, 
что работать стало хотя и 
трудней, но зато и интересней, 
эффективность ком сомольской 
работы повысилась.

Продолжается соверш енст
вование работы по Ленинско
му зачету. Сегодня стали тра- 
диционны ми Ленинские уроки  
на строительной площ адке, в 
проектном  институте, краевед
ческом  музее. На Ленинских 
уроках и в ходе собесе
дований, на в р у ч е н и и  
ком сомольских документов 
мы ближе познакомились с 
ветеранами партии и ко м со м о 
ла —  А. Я. Пусеп, Е. А. Ю р 
генсом, В. П. Ворониной. Хо
чется, чтобы вот так ж е  тор
жественно и празднично ко м 
сомольские билеты вручались 
всегда.

Г. И. Ю РДАНО В, комиссар  
ССХО.

ТВОЙ ТРУД 
ВЛИВАЕТСЯ В ТРУД 
РЕСПУБЛИКИ

Студенческие годы насыще
ны не только упорной учебой. 
Работа в составе строительных 
и сельскохозяйственных отря
дов, активная общ ественно- 
политическая практика —̂ все 
это дает возм ожность уж е  в 
институте почувствовать себя 
деятельным членом общества, 
гражданином.

Участие в уборке  урожая, 
зачастую в трудных условиях, 
ф ормирует характер, умение 
преодолевать трудности, дает 
навыки организации социали
стического соревнования в 
трудовых коллективах.

В этом году студенты наше
го института оказали больш ую 
помощ ь селу. В трех районах 
края они грузили зерно, ко 

пали картофель, убирали тур 
непс, очищали поля от соло
мы. Студенческий отряд М ало- 
тум нинского  совхоза Балахтин- 
ско го  района брал повыш ен
ные обязательства в честь 60- 
летия Великого О ктября: вы
полнять нормы  выработки не 
менее чем на 110 процентов, 
всю работу сдавать только с 
хорош им  и отличным качест
вом. И ребята с честью сдер
жали слово. О ни первыми в 
районе среди студентов за
вершили уборочную . Более 
60-ти из них отмечены д ирек
цией совхоза благодарностя
ми и Почетными грамотами. 
Бригада студентов на Балах- 
тинском  хлебоприемном  пунк
те занимала неоднократно 
призовы е места в социалисти
ческом  соревновании бригад 
суш ильщ иков края.

Студенты вели также про- 
пагандистско - агитационную, 
ш еф скую работу, выпускали 
«молнии» и боевые листки. 
Большую аудиторию  собирали 
всегда студенческие агитбрига
ды. Участие в движении «Ком 
сомол —  сельской ш коле» —  
еще одна точка приложения 
сил ССХО. Наши студенты 
оказали больш ую  помощ ь 
ш кольникам  в организации ди
спутов, вечеров отдыха, осен
них балов. Студентами инсти
тута был организован сбор 
средств в ф онд Всемирного 
фестиваля молоде>ки и студен
тов в Гаване.

Кончилось трудовое лето. 
Что стало его итогом? Вовремя 
убранный урож ай ю билейного 
года, сознание того, что и твой 
труд  вливается в труд  твоей 
республики, сознание верно
сти вы бранного тобою  ж и з 
ненного пути.

Р. АН КУДИ Н О ВА , студентка, 
член проф бю ро  ТЭФ.

И 
У Ц Е Б Ы

в нашей группе 486-1 на Ле
нинском  зачете была атмосф е
ра взыскательной, доброж ела
тельной критики, что явилось 
практическим  воплощ ением 
одного  из важнейших педаго
гических принципов —  больше 
требовательности к человеку, 
больше уважения к  нему. 
Ф орм ой  аттестации мы выбра
ли откры тое ком сом ольское  
собрание. Пригласили на это 
собрание преподавателей ка 
федры истории КПСС К. А. 
Томкус, члена партбю ро фа
культета А. Соколова, члена 
бю ро  ВЛКСМ факультета И. 
Мантлера.

Отчитываясь перед своими 
товарищ ами, каждь:й ко м со м о 
лец откровенно делился мыс
лями, смело говорил о назрев
ших проблемах, вносил пред
ложения. На этом собрании 
ком сом ольцы  помогли ка ж д о 
му выбрать сферу прилож е
ния сил, определить задачи на 
будущее.

Ленинский зачет в институте 
тесно связан с учебно-воспи
тательным процессом, через 
него красной нитью проходит 
отнош ение студентов к своей 
главной задаче —  хорош о 
учиться. Успеваемость —  по
казатель активности, боеспо
собности ком сом ольских групп. 
Не очень высокая успевае
мость 'н е ко то р ы х  групп, по -м о 
ему, объясняется тем, что их 
актив свел свою работу толь
ко  к  контролю  успеваемо
стью студентов. Л ведь еще на 
V I съезде комсомола указы 
валось на то, что союзная 
ячейка должна являться не 
только контролером , но и ор
ганизатором  учебы.

Е. САМ ОСЕНКО, председа
тель спортклуба «Политехник».

Д Е В И З :  
М А С С О В О С Т Ь ,  
М А С Т Е Р С Т В О

Хорош о налаженная взаимо
связь спортклуба «Политехник» 
с общ ественными организаци
ями позволила провести в 
течение только одного  1976- 
77 учебного года более 500 
спортивно -  массовых и о зд о 
ровительных мероприятий, в 
которы х приняли участие о ко 
ло 40 тысяч человек. Лучш ими 
организаторами этих м еро 
приятий являются ком сом оль
цы А. Патюш кин (М Ф ), Ю. 
Д анченко (СФ ), А. Викторов 
(ТЭФ), А. Кузнецов (А Д Ф ), С. 
Спирин (Э Э Ф ) и другие.

Хорошая спортивная база 
института позволяет организо
вать работу курса спортивного 
совершенствования по 26 ви
дам спорта и добиваться вы
соких результатов. Регбисты 
являются призерами Цент

рального совета нашего общ е
ства и нынче завоевали звание 
чемпиона РСФСР. Биатлони
сты —  чемпионы Вторых Все
российских зимних студенче
ских игр. Теннисисты —  неод
нократны е призеры  нашего 
общества. Горнолы жники — 
чемпионы MB и ССО РСФСР. 
Скалолазы —  с е р е б р я н ы е  
призеры  страны среди сту
дентов. В 1976 году в институ
те впервые подготовлен за
служенный мастер спорта 
СССР по классической борьбе 
Алексей Ш умаков, которь:й к 
титулам чемпиона Европы и 
XXI О лимпийских игр добавил 
звание чемпиона мира.

Кром е  Алексея Ш умакова, 
отличных спортивных резуль
татов достигли П. Солодков — 
серебряный призер ЦС «Буре
вестника» по горнолы ж ном у 
спорту, А. Баранов —  чемпион 
РСсЬСР среди ю нош ей по 
легкой атлетике. А, Сизых —  
чемпион ЦС «Буревестника» 
среди ю нош ей по биатлону, И. 
Д ерябин —  чемпион СССР 
среди ю ниоров по стрель
бе из пистолета, Г. Гера
сим енко —  чемпион ЦС «Бу
ревестника» по ориентирова
нию, В. М аш таков —  чемпион 
страны среди студентов по 
метанию копья. Это далеко не 
полный список наших чемпио
нов.

Принимая участие в социа
листическом соревновании на 
лучш ую постановку спортив
но -  массовой и оздоровитель
ной работы, спортклуб «Поли
техник» 13 лет подряд за
нимает первое место среди 
вузов края. В 1975 году он 
был признан вторым в СССР, 
в 1976 году —  первым среди 
вузов РСФСР по высшему 
спортивному мастерству.

И все-таки в деле развития 
спортивно - массовой работы 
у нас ещ е немало резервов. 
Так, вызывает тревогу сдача 
норм  ком плекса ГТО. 26-е м е
сто, которое мы занимаем в 
социалистическом соревнова
нии Российского совета наше
го общества, не м ож ет удов
летворить нас. М ы вновь пред
лагаем стройотрядам  взять за 
правило: кажды й боец отря
да —  значкист ГТО, включить 
в Ленинский зачет обязатель
ство по сдаче норм  комплекса 
ГТО, проводить торжественное 

■награждение значками ГТО.

Злободневен вопрос сов
мещ ения учебы студентов с 
интенсивными занятиями спор
том.

Наша задача —  готовить 
спортсменов вы сокого  класса, 
создавая им необходимые ус
ловия: предоставление общ е
житий и выплату стипендий, 
занятия по индивидуальным 
граф икам, продление сессий. 
На этот счет есть специаль
ные приказы  по министерст
ву, однако м ногим и деканами 
они не выполняются. Есть 
случаи, когда  наши ведущие 
спортсмены остаются без об
щ ежития и стипендии. Вот и 
приходится тренерам  да пре
подавателям каф едры физ- 
воспитания просить за них. 
Но «ходокам» этим часто от
казывают. Спортсмены ж е  вы
нуждены  искать квартиру, ра
боту и бросать спорт. Мы 
просим  комитет ВЛКСМ встать 
на защиту интересов спорт
сменов и больш ого спорта, ко 
торый они представляют.

А. КО ЛП АКО ВА, студентка  
М С Ф , депутат краевого  Совета 
народных депутатов.

НРАВСТВЕННОЕ 
ВОЗВЫШЕНИЕ 
ЛИЧНОСТИ

в последние годы возраста
ет роль общественных органи
заций в нравственном и эсте
тическом воспитании м олоде
жи. Наша задача заключается 
в том, чтобы помимо прочных 
и глубоких знаний, у м олодо
го человека выработать готов
ность действовать, активно от
стаивать свои убеждения.

Все мы хорош о понимаем, 
что воспитание лишь тогда б у
дет успеш ным, если оно опи
рается на желание, решимость 
самого человека стать духовно 
богаче. К сожалению , здесь-то 
мы порой и встречаемся с 
пассивностью, инертностью. 
Н ередко трудно бывает рас
пространить билеты в театр. 
Очень довольны занятиями 
слушатели отделения искусст
воведов Ф О П а, однако студен
тов на этом отделении очень 
мало —  10— 15 человек.

Л егко прослеживается связь 
нравственного воспитания с 
самодеятельным художествен
ным творчеством. Хорош им 
начинанием стали у нас, на 
маш иностроительном ф акуль
тете, праздничные «Огоньки», 
в подготовке и проведении ко 
торых участвуют м ногие сту
денты. Намного организован
ней, чем в прошлые годы, 
была нынче подготовка к 
смотру художественной са
модеятельности. М ы заняли 
первое место в смотре. Эта 
победа была трудной, но за
служенной, однако хочется 
отметить, что роль культурных 
секторов бю ро  ВЛКСМ в этой 
победе была очень мала, а 
ведь именно их задачей явля
ются организация художест
венной самодеятельности,
разъяснение воспитательной 
роли художественного творче
ства и вовлечение студентов в 
кр уж ки .

М оральный облик м олодого 
человека ф ормирует вся о к 
ружаю щ ая действительность. 
Но прежде всего на него влия
ет коллектив, в котором  он 
учится, прим ером  для него 
служит поведение его близ
ких товарищ ей. П рим ер не 
только в учебе, но и в быту, 
друж еская поддерж ка  хоро
ш его начинания, д об рого  ду
шевного порыва содерж ит в 
себе огром ны й заряд эм оци
онального воздействия. Столь 
ж е  велика воспитательная 
роль и принципиальной, спра
ведливой, доброжелательной 
критики. Зачастую именно кр и 
тика становится исходным м о 
ментом нравственного возвы
шения и развития творческих 
возм ожностей личности.

Ф о то  с ком сом ольской ко н 
ф еренции подготовлены О ле
гом  Ш А Л А Ш О М  и Евгением  
ВАНСЛАВОМ.
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‘Октябрь в судьбах народов
2. НАЧАЛО БИОГРАФИИ

Бю рбю  Тумат-оол смущен, 
но не робок. На вопросы от
вечает уверенно, с толком . 
Смущ ен в основном тем, что 
предстал перед корреспон
дентом далеко не в респекта
бельном виде; одежда заляпа
на известью, руки в ссадинах... 
М инутой раньше, вместе ■ с 
д рузьям и-сокурсникам и он 
ш тукатурил стены в аудитори
ях нового корпуса, убирал 
строительный мусор...

Бю рбю  уж е  повидал кое- 
что в жизни. После окончания 
ш колы работал в совхозе. О т
служил срочную . И вот те
перь он —  студент. Сам из да
лекого  села Торгалы О вю р- 
ско го  района. В тамош нем 
совхозе отец его руководит 
партийной организацией. Он 
депутат Верховного Совета 
Тувинской АССР. Был пер
вым в совхозе трактористом, 
закончил Кы зы лский сельско
хозяйственный техникум. И вот 
теперь сын его вписывает 
первые строки в свою биогра
фию, как, впрочем, и все его 
товарищ и по Кы зы лском у фи
лиалу Красноярского  политех
нического института, р о ж д е 
ние кото р о го  —  еще одна 
зримая примета развития Тувы 
советской.

...Из окон  кабинета учебной 
части, где мы беседуем с 
Бюрбю, видна пятиэтажная ко 
робка нового корпуса. Пока 
это только коробка . На по
мощ ь строителям пришли 
студенты и преподаватели. В 
канун празднования 60-летия 
Великого О ктября работы в 
здании шли ф орсированными 
темпами —  институту хотелось 
в праздник отметить ново
селье. За три года, что про
шли со дня образования ин
ститута, стали тесны стены 
бывшей средней школы.

Одной из первых, с кем  мне 
довелось познакомиться в ин
ституте, оказалась Надежда 
Сергеевна Кузьмина. М олодой 
специалист. Сюда попала из 
Н овокузнецка, где закончила 
Сибирский металлургический 
институт. Признаюсь, ожидал 
услышать от нее сетование на 
неудачное распределение. Да 
и вопросы-то начал строить 
такие прозрачные... Куда там! 
С раскрасневш имся от волне
ния лицом  Надежда Сергеев
на темпераментно рассказыва
ла о себе, городе, товарищах 
по институту, условиях жизни, 
учебы, своем досуге, планах 
на будущее... Разговор нам

закончить не удалось; в при
ем ную  директора вошел м о 
лодой человек, и через м ину
ту, извинившись, оба умчались 
по делам.

Впоследствии, переговорив 
уж е  с добры м  десятком лю 
дей, я все-таки нашел то сло
во, которое все время верте
лось в голове и которы м  хо
телось выразить впечатление 
от преподавательского ко л 
лектива. Свежесть! Свежесть

которы х здесь вообщ е не го
товили. А  м еж ду тем респуб
лика быстрыми темпами ос
ваивала промы ш ленное и 
гражданское строительство, 
сельскохозяйственное строи
тельство, мелиорацию... Поэ
тому три года назад и возник 
в Кызыле филиал Краснояр
ского  политехнического ин
ститута. Одна из главных его 
задач — покрыть дефицит в 
восьми тысячах инженеров-

Н О В Ь  
Д Р Е В Н Е Й  
3 Е М Л И

мысли, свежесть восприятия, 
свежесть действий. Л ю бой —  
будь то секретарь партбю ро, • 
уж е  бывалый человек Арви 
Иванович Кемппи или только- 
только вступившая на препо
давательскую стезю, ком со 
мольский вож ак института 
Светлана Ивановна Копылова
—  обнаруживал ее в себе. 
Это откровенно меня обрадо
вало, ибо условия, в которы х 
им приходится жить и рабо
тать, прямо скажем, нелегки. 
Во м ногом  они —  результат 
издерж ек, связанных со ста
новлением филиала, в другом
—  объясняются своеобразием 
развития образования в ре 
спублике, когда  приходится 
преодолевать трудности, ло
мая некоторы е далеко не 
благополучные традиции.

Развивающееся народное 
хозяйство Тувы, естественно, 
потребовало приток специа
листов по различным отра
слям деятельности. Уже сущ е
ствовал пединститут, автодо
рожны й техникум , которы й, 
кстати, не справлялся со 
спросом  на специалистов ав
том обильного транспорта. В 
условиях Тувы, где перевозки 
осуществляются в основном 
по автомобильным дорогам , 
это крупны й изъян. Не говоря 
уж е  о кадрах с инж енерно
строительным направлением.

автодорож ников, которы й сей
час наблюдается в автомо
бильном хозяйстве Тувы, Не 
мал он и в строительстве. По
том у и действуют в филиале 
два факультета именно по 
этим отраслям.

Контингент студентов на 60 
процентов состоит из корен
ных тувинцев. Это создает оп
ределенные трудности в обу
чении, ибо знают русский яЗьж 
они недостаточно. Коллектив 
преподавателей активно с этим 
борется, исправляя недора
ботку средней школы. Ездят 
по селам республики, подби
рая наиболее развитых ребят 
на подготовительное отделе
ние. Эта форма работы начи
нает давать результаты; боль
шинство ребят, прош едш их 
подготовительное отделение, 
продолжает успешно учиться. 
Но, по всей вероятности, пло
хое знание языка еще долго 
будет сказываться на качестве 
обучения. Само собой, что 
вины филиала здесь нет. Но 
он м ож ет сделать доброе де
ло, если пойдет на более те
сный контакт с М инистерст
вом просвещ ения республики, 
местными властями, организо
ванно и целенаправленно ре- 
ботая на ниве просвещения. 
В самом ш ироком  смысле 
этого слова.

Пока ж е  сделать это до 
вольно трудно. Филиал по 
горло занят внутренними

проблемами. Одна из них —  
нехватка помещ ений. Ведь он 
пока расположен в неболь
шом двухэтажном здании. Те
снота неимоверная. Достаточ
но сказать, что секретарь 
партбю ро А. И. Кемппи едва 
отысТТал в своем кабинете... 
.место, куда меня усадить. Ка
бинет был завален каким и-то  
приборами, оборудованием... 
Оказалось, что филиалу при
шлось вернуть помещ ение, ко 
торое он арендовал, и все 
оборудование буквально рас
совать в единственном ко р п у 
се. Тогда и стало мне понят
но то нетерпение, с которы м  
все поглядывали на достраи
вающ ееся здание нового ко р 
пуса.

От меня не скрывали, что 
для обучения не хватает даже 
учебников, не говоря уж е  о 
большем. Но говорилось это с 
твердой убежденностью  —  
трудности становления будут 
преодолены. И не кем -то, а 
нынеш ним коллективом  фи
лиала,

А ' о н  молод, энергичен. В 
нем трудятся м ного  вы пускни
ков Красноярского  политех
нического. В числе лучших —
В. Н. Черноусое, С. Н. Катар- 
гин, Е. С. М алецкая, Ю . Е. и
В. Г. Ф едоровы  и другие.

Филиал уж е  сейчас играет 
заметную роль в общ ествен
ной жизни республики. Его 
участники художественной са
модеятельности, спортсмены—  
одни из лучших в республике.

У студентов неплохой заряд 
активности. Например, в лет
ню ю  сессию нынеш него года 
они одновременно и сдавали 
экзамены, и работали на 
строительстве нового корпуса. 
Словом, у филиала есть непло
хие задатки стать в будущ ем 
солидным учебным заведени
ем.

...Перед отъездом  я разго
ворился со студентом второго 
курса автодорож ного  ф акуль
тета О ндар Хеймер-оолом. 
Он из далекого села С уг-А к- 
сен Д зун-Х ем ченского  райо
на. В его семье семь братьев; 
чабан, табунщ ик инструктор и 
секретарь райкома партии, 
сотрудник милиции, инженер 
и он —  студент. Вот вам нали
цо размах и смысл тех пре
образований, которы е произ
вела на древней земле Совет
ская власть, шестьдесят лет 
которой мы недавно отпразд
новали.

Ю . ЮРЧЕНКО, 
наш. спец. корр.

Кызыл —  Красноярск

В С Т Р Е Ч А  
В ДОМЕ ТЕХНИКИ

В краевом  Д ом е  техники со
стоялась встреча студентов и со
трудников РТФ с ветеранами и 
ведущ ими специалистами пред
приятий радиопромыш ленности, 
связи, радиовещания и телеви
дения края.

Хозяева встречи —  председа
тель краевого правления НТО 
проф ессор А. Г. Лундин, декан 
РТФ И. П. Ш анцев, студенты фа
культета тепло приветствовали 
гостей. От них мы узнали интере
сные факты из истории развития 
отрасли в крае, о том, с каким  
удивлением и восхищ ением пять
десят лет назад население Кра
сноярска встретило появление 
первых радиоприемников.

На встрече было рассказано о 
достижениях наших радиолю би
телей —  обладателей призовы х 
мест на всесоюзных соревнова
ниях. Громадный объем работ 
развертывается по созданию  ав
томатизированных сетей связи, 
большие перспективы у  радио
электроники.

Итог встречи: сознание того,
что работы у нас впереди непо
чатый край, и всем надо упорно 
трудиться, чтобы внести свой 
вклад в приум ножение богатств 
нашей Родины.

А. КОНДРАШ ЕВ, 
заведую щ ий каф едрой констру
ирования и производства ра
диоаппаратуры.

в ход пошли «кош ки»
Ф ото т. Черновой.

Спортивный фотоконкурс
СПОРТИВНЫЙ КЛУБ «ПОЛИТЕХНИК» ПРО

ДОЛЖ АЕТ КОНКУРС НА Л УЧШ УЮ  ФОТОГРА

Ф И Ю  о СПОРТИВНОЙ жизни ИНСТИТУТА. АВ

ТОРОВ ЛУЧШ ИХ СНИМКОВ Ж ДУТ ПРЕМИИ.

ПРАВЛЕНИЕ КЛУБА НАХОДИТСЯ В КАБ. Г-404

ВО и м я  
ж и 3 н и

Известно, каким  почетом и уважением пользу
ются в нашей стране доноры. И вдвойне,- если 
они сдают кровь безвозмездно, показывая тем 
самым прим ер подлинной человечности.

Сотни тысяч советских людей регулярно в 
течение м ногих лет безвозмездно сдают кровь 
и чувствуют себя превосходно.

В этом году впервые стали донорами многие 
студенты нашего института.

Более полутора месяцев на каф едре физ- 
воспитания проходили м едосм отр студенты пер
вого и второго курсов, во время которого  1100 
ю нош ей и девуш ек безвозм ездно дали свою 
кровь. Это настоящая «река жизни», из которой 
почерпнут силы и здоровье сотни людей.

Р екордной была суббота 22 октября. В этот 
день дали кровь 237 человек. Это студенты 
групп 236-1,2, 146.1,2, 716-1,2,3,4, 356-2, 326-1,2,3.

М огут спросить; не вредно ли сдавать кровь? 
Ответим, что учеными доказано —  дача крови в 
небольших количествах даже полезна, способст
вует хорош ем у самочувствию и повышает труд о 
способность донора.

В. БЫКОВ,
старший преподаватель каф едры ф извоспита-

ния.

ПО СЛЕДАМ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«ПОЛИТЕХНИКА»
в газете «Политехник» от 21 

сентября с. г. была опублико 
вана статья «Чем мы хуже  
м осквичей!» комиссара ССО  
«Надежда» Натальи Кирса, в 
которой , в частности, подверг
ся критике  зональный штаб 
ССО за отсутствие долж ного  
внимания и заботы об отрядах  
красноярских вузов. Редакция 
направила статью в Краснояр
ский кр айком  ВЛКСМ. Вот что 
на нее ответил секретарь кр а 

евого комитета ВЛКСМ А. 
Анохин:

«Студенческие строитель
ные отряды  направляются в 
организации, которы е вклю че
ны в постановление бю ро  
крайком а КПСС и исполкома  
крайсовета народных депута
тов.

В Норильской зоне трудятся  
в основном  отряды из М о ск
вы —  М АИ , МВТУ и МИСИ на 
основании долгосрочны х д о 
говоров и целевого направле
ния этих отрядов постановле
нием Ц К ВЛКСМ и коллегии  

MB и ССО СССР. К  том у ж е  
отряд МИСИ, работавший на 
строительстве речного порта в 
Д удинке , был сф ормирован из 
числа студентов, обучавшихся  
по специальности «Строитель
ство портовых сооружений». 
Их работа в отряде была сов
мещ ена с практикой.

Все строительные организа
ции, принимаю щ ие ССО, снаб
жаются согласно сущ ествую 
щ его положения, то есть име
ют некоторы е преимущества. 
Вопрос состоит в том , ка к  о р 
ганизация готовится к  приему  
отряда. Для проверки  готов
ности к  прием у ССО преду
сматривается командировка. 
Командир отряда «Надежда» 
по возвращ ении из ком анди
р овки  никаких критических за
мечаний по подготовке  к  при 
ему не высказывала, и во 
время рабочего периода в 
краевой штаб ССО не посту
пало сигналов о плохом  снаб
ж ении отряда.

Затрагивая вопрос о работе  
зонального штаба, считаем не
обходим ы м  отметить, что кра 
евой штаб ССО неоднократно  
обращался в комитет ВЛКСМ  
Красноярского  политехниче
ского  института с просьбой  
выделить для работы в зо 
нальном штабе ответственных 
работников, однако на нее так 
и не откликнулись в институте. 
Норильский зональный штаб 
ССО был уком плектован ка д 
рами согласно постановления  
б ю ро  крайком а ВЛКСМ.

За период работы ССО  
МИСИ в Красноярском  крае  
ф актов нарушения устава 
ВССО и игнорирования поло
ж ения о ССО не наблюдалось. 
М осковские  ССО, как прави
ло, хорош о подготовленные  

коллективы, где внутриотряд- 

ная работа поставлена на 

очень вы соком  уровне. О тех 

фактах, которы е отмечены в 

статье по М ИСИ, будет сооб

щ ено в М осковский гор ко м  

ВЛКСМ».
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